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志毅副院長是胸腔外科名醫，開刀房的天

生好手，刀下活人無數。他常說「開刀房

是最好的人間道場」，然而他卻差點拒絕了這個

道場。

原來，他念醫學院時曾對某些外科醫師的

行徑留下負面印象，因而準備選擇內科。未料，

在內科系的胃腸科、腎臟科實習兩個月期間，

先後有60名患者病重不治，後來改到心臟內科

實習一個月，又發現每名住院病人都有厚厚一疊

病歷，進出醫院不下10次。紛至沓來的死亡和無

奈，對易感的他造成極大的心理衝擊。

選擇關鍵的徬徨

內科夢碎，他轉而考慮朝充

滿生之喜悅的婦產科發展。同學

的兄長是頗富盛名的婦產科開

業醫師，他請教對方意見，這

位頗受女病人歡迎的帥哥醫

師看著他，從鼻孔裡哼出一

聲「咁好？」，他再問一
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次，得到的回應依舊是「咁好？」事後他

請同學幫忙探聽，才知道這位醫師認為他

「像殺豬的，來100個女病人，就會嚇跑100

個」。

陳志毅說，他父親是公務人員，一生清

廉，有6個子女要養，他考上台北醫學院醫

學系以後，父親借錢給他繳了學費就再也籌

不出多餘的錢。為了吃飯和付房租，他從大

一開始，每天騎著破腳踏車跑家教，住的是

閒置的鴿舍，要洗澡必須到房東家借浴室，

加上他皮膚黝黑，外貌確實很不起眼，但是

萬萬沒想到會落得「像殺豬的」評語。

杏林春暖的啟迪

人窮志不窮，他以前三名的優異成績從

台北醫學院醫學系畢業，在海軍陸戰隊服役

期間，經常收看電視影集「杏林春暖」，片

中醫師愛人如己勇往直前的精神，不但激起

他有為者亦若是的豪情，也帶給他重新省思

的機會。他發現自己過去誤解了外科，部分

外科醫師的問題，不能代表外科，外科的臨

危不亂，當機立斷，注重效率，其實正是他

長久以來最欣賞的特質。

退役後，他成為外科醫師，並且進而

專攻胸腔外科。「接受外科訓練的過程相當

辛苦，不過我永遠記得一句話『人有享不到

的福，沒有受不了的苦』，既然做了這個

選擇，該你做的就要做，該你負責的就要

負責，絕對不能推諉。外科醫師就是應該勇

於承擔、勇於負責」，「只要是我開刀治療

過的病人，我便覺得對他們有責任，他們就

算罹患了非屬胸腔科的其他疾病，只要找上

我，我就無法不聞不問，能幫的儘量幫，即

使對他們的家人，我也有著一份感情。」

拒收紅包的執著

國人對醫師表示感恩的方法經常是送紅

包，他退紅包退到手軟。多年來，不知有多

少病人在收到他退還的紅包後，又以他的名

義默默捐給慈善公益團體。他說，他念大四

時，有位同學的舅舅因病住進某大醫院，住

了幾天仍不見教授級的名醫前來查房，探聽

得知是因為沒送紅包才被冷落，家人趕緊補

送，名醫翌日就態度親切的出現在病榻前。

同學的舅舅鄙夷的說：「大教授有什麼了

不起？5000元就打死了。」如果為了金錢出

賣行醫的尊嚴，他認為這是對自己的侮辱，

因此他從那時就暗暗發誓絕對不收病人一毛

錢。

擁有一顆敏銳的心，曾經在一個最窮困

的耶誕夜，被收音機播放的聖歌感動到落淚

的陳副院長，一些在別人看來微不足道的小

事，都會帶給他極大的啟發，也造成深遠的

影響。他在開刀房的冷靜沈穩就是以現在的

台北榮總副院長雷永耀為師。

開刀房裡的學習

「我那時還是外科住院醫師，雷永耀醫

師執行胃癌切除手術時，助手醫師替病人的

動脈綁線沒綁好，導致病人突然大出血，他
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沒有生氣，只鎮定的說不要緊張，便立

刻用手壓迫止血，找到出血點止血，使

得病人化險為夷，平安復元。不久，開

刀房又出了一件意外，主刀的醫師慌亂

得大喊「夾子！夾子！」夾子到手，他

用力一夾，反而把病人的血管夾破了，

剎那間血如泉源，病人後來不治。」

「兩種截然不同的反應，造就兩個

病人不同的命運，誰能說開刀房不是人

間最好的道場？它用一個個生命考驗著

醫師的技術、智慧、修養和判斷力。」

人間道場的修煉

他認為外科醫師在這個人間道場要

修成正果，要訣有四，一是開刀前要有

計畫，謀定而後動；二是不能走捷徑，

走捷徑容易誤踩地雷，甚至把自己逼

入絕境；三是養成克己的工夫，越是緊

張越要沈得住氣，並且能夠安撫夥伴的

情緒，保住團隊戰力；四是不吝求救，

在手術檯上需要其他科醫師支援時，

立即開口，不要為了愛面子而不顧病人

的命。總言之，這個人間道場的修煉就

是要讓自己更謙卑、更誠實及更勇於承

擔。

陳副院長的夫人謝淑惠，曾任本院

護理部主任，現為中國醫藥大學醫管系

副教授兼醫院護理部副主任，她正傾全

力替癌症中心訓練個案管理師，夫妻倆

攜手同行，極為院方倚重。

帶著癌症中心向前衝，每天忙得團

團轉，很多朋友納悶他所為何來？「人

生不止要有理想，更要有夢想，如果沒

有夢想，只是行屍走肉而已。」夢想是

支撐他堅持下去的原動力。他當前的夢

想協助醫院建立最好的癌症中心，讓病

人得到最滿意的治療，並且透過研究找

到治療癌症更有效的方法。未來呢？他

無限憧憬的說「再過幾年，我想去環遊

世界，信不信？我連行程都規劃好了，

我預計以兩年的時間分兩趟走完全世

界，第一趟從⋯⋯」

謝淑惠對陳副院長而言，既是賢妻，也是知音。
（陳志毅提供）
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